

Santander, 3 meses...	8 rs.
Provincias, 3 meses...	22 »
Ultramar 6 meses.....	104 »
Extranjero, 6 meses..	104 »
Números sueltos, 2 cuartos.	

# LA VOZ MONTAÑESA

San Francisco, 30, principal  
Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.  
La correspondencia dirijase al Director.

Diario político, de noticias y comercial.

TERCERA EPOCA.—AÑO VI.

Santander.—Jueves 5 de Diciembre de 1878.

NÚM. 1242

## MÁQUINAS NECESARIAS.

Los milagros de la industria se comprenden cuando se comparan los tiempos del pasado con los del presente, y cuando se vislumbran los horizontes del porvenir.

No hay, pues, que hacer grandes consideraciones para comprender que el éxito que obtiene una maquinaria cualquiera, es el testimonio infalible de su importancia y de su oportunidad.

Nada sirven los alardes jactanciosos de alevado especulador cuando la oferta de sus productos no encuentra mercado, cuando sus palabras se pierden en el espacio y cuando malogra los capitales que comprometa en temeraria empresa. Pues bien; las máquinas *Singer*, esas máquinas de popularidad cosmopolita, acreditan á su inventor como hombre de inteligencia elevada y á su introduccion como hombre de criterio económico, porque si el primero encontró un procedimiento ingenioso para simplificar la accion del trabajo, el segundo las dió carta de naturaleza en todos los ambitos del mundo.

Si no estuviéramos profundamente convencidos de que existe un enlace providencial en todos los intereses industriales, las máquinas de coser nos demostrarían esta verdad de una manera cumplida é incontrovertible, porque salvas las crisis accidentales, son consecuencia natural de toda reforma económica; las máquinas de que nos ocupamos se han introducido y generalizado de una manera tan asombrosa, que nunca se encarecerá lo bastante y que debe ser un motivo de gratitud para los que las propagaron de un modo tan prodigioso.

No vamos á hacer la apología del sencillo y fecundo aparato que nos ocupa, porque todo cuanto pudiéramos decir en su favor sería pálido ante el resultado práctico que ha obtenido; pero hemos creído oportuno recordar sus ventajas generales antes de concretar nuestro examen á una importante explicación á que se prestan.

En el seno del hogar doméstico, en esas mansiones de beneficencia donde la caridad tiene su trono y en esos establecimientos oficiales en donde la enseñanza se difunde por la accion del Estado, de la provincia ó del municipio, allí palpita vigorosamente la máquina de coser prestando servicios rápidos y magníficos á las necesidades más apremiantes de la vida humana. Y ese favor que ha alcanzado en todas las esferas es superior á todo encarecimiento; pero no obsta para que nosotros llamemos la atencion de nuestros lectores y del público en general para que procuren introducir en todas las escuelas de niñas ese procedimiento tan útil y tan fecundo, sin que por eso se descuide el trabajo manual, que es indudablemente el primero que debe conocer to-

da mujer para cumplir los deberes propios de su sexo, para los cuales no siempre le es fácil ni le es preciso valerse de aparatos mecánicos.

Llamamos, pues, muy poderosamente la atencion de los ayuntamientos y corporaciones oficiales de esta provincia, á fin de que sigan la conducta iniciada por las de Zaragoza, Barcelona y Coruña, y que está ya muy generalizada en toda España, de utilizar en las escuelas de niñas las máquinas de coser, pues de ese modo se les ofrece un nuevo elemento de enseñanza, que despues pueden aplicar ventajosamente en la esfera doméstica.

Pero no podemos concluir este artículo sin dedicar algunas líneas á los discretos medios que ha adoptado la compañía *Singer* para poner al alcance de las más humildes posiciones sociales ese elemento productor que ejerce tan benéfica influencia en el seno del hogar y en la industria manufacturera, es decir, en todo lo que afecta á las necesidades más íntimas de la familia, y á lo que conviene á las personas que se dedican á utilizar su trabajo en las tareas de la costura, de esa industria modesta, pero de inmensa y de extraordinaria importancia. Por eso recomendamos con toda la eficacia del convencimiento más profundo, la propagacion de las máquinas de coser, tan útiles como necesarias.

Ultimamente, la junta de Beneficencia creada para socorrer á las innumerables familias que quedaron arruinadas á consecuencia del memorable incendio de Chicago, acordó concederles, como medio de mejorar su situacion, máquinas para coser de los sistemas que cada una prefiriese. 2.944 se distribuyeron, segun las peticiones, correspondiendo á los fabricantes siguientes:

«SINGER».....	2.427
Wheeler y Wilson.....	235
Howe.....	127
Grover y Baker.....	44
Wilcox y Gibbs.....	30
Finkle y Lyon.....	20
Florence.....	18
Blaes.....	17
Ætna.....	11
Wilson.....	5
Western Empire.....	2
Manhattan.....	2
Davis.....	2
American Button-Hole.....	2
Eliptic.....	1
Gold Medal.....	1
	2.944

Sobre este asunto dice *The New-York Evangelist*:

«Decidir cuál es la mejor máquina para coser es asunto difícil. Cada fabricante cree la suya superior á las de los demás: unas pueden tener ciertas ventajas sobre otras, segun clase de trabajo en que se empleen; pero

hemos de decidir por la popularidad, desde luego la máquina «SINGER» tiene más favorecedores que todas las otras juntas.»

## Ecos políticos.

Dice *El Tiempo*:

«Continúan los usureros y agiotistas embaucando á los pobres soldados licenciados para conseguir á bajo precio los abonares de los alcances que se les entregan al ser baja en sus cuerpos.»

¿Y quién tiene la culpa de ello? ¿No lo sabe el periódico ministerial?

Los alcances de los soldados cuando son baja en los cuerpos deben entregarse con la licencia, pues proceden del fondo que van dejando y son ahorros que les pertenecen y que deben conservarse en las cajas del ejército con el mayor respeto.

¿Se ha hecho esto con los licenciados del ejército de Cuba? No señor; se les ha entregado al desembarcar en la Península la mitad del importe de sus alcances, y por el valor de la otra mitad les han dado un abonar contra la Caja de Ultramar, que es el que negocian con los usureros que cita *El Tiempo*, al precio que quieran pagárselo, pues goza de tal crédito dicho papel que, sin hacerles esperar años y años, para cobrar los tales abonares.

Pues nadie como el colega puede hacer todo esto, en virtud á que sus buenas relaciones con el gobierno le autorizan para ello. ¿A que no lo hace? Pues en este caso no se queje del abuso que ejercen los usureros, porque en la sociedad, como en la naturaleza cada ser engendra su semejante; y la injusticia de haber dispuesto el gobierno de un dinero que no era del Tesoro, no podia dar otro resultado que la inmoralidad de que tanto se lamenta *El Tiempo*.

*El Cronista* declara que la mision del señor Canovas en el poder era formar los dos partidos, uno conservador y otro liberal, que habian de turnar en el mismo; pero que ha sido defraudado en su empresa al correrse los moderados hacia los ultramontanos.

En este caso, y puesto que despues de tantos años no ha logrado realizar su mision, el relevo nos parece que está indicado.

Es lo que se desprende de lo dicho por el colega ministerial.

*La Correspondencia* dice que se va á presentar al Senado un proyecto de ley para investir á la guardia civil con mayores atribuciones y fueros que los que hoy disfruta.

Nos parece difícil, pues más que las otorgadas por la circular del Sr. Calderon Collantes, no es posible.

Pero, en fin, sea ello lo que quiera, es el caso que en el día la administracion civil ha entregado la fortuna de España al Banco y la seguridad individual de los españoles á la guardia civil.

No faltarán, por tanto, ni comisionados de premio, ni consejos de guerra.

¿Qué admirable porvenir!

La prensa ministerial parece que, si bien no duda de que puede presentarse en breve la crisis, niega que en el día exista.

Nuestros informes nos obligan á manifestar que el problema que ha de asegurar la vida del ministerio por algun tiempo ó concluir en breve con ella, está próximo á plantearse, y que es posible que antes de finalizar el mes sea resuelto.

Tambien podemos indicar que las esperanzas de ciertos elementos de la oposicion no son tan injustificadas, pues se cree que se ha hecho sentir la necesidad de un cambio de política en sentido más liberal.

El tiempo se encargará de confesar si nuestros informes son ó no verídicos.

La prensa independiente se ha hecho eco del rumor de que el general Martinez Campos regresará á la Península, dejando la capitania general de la Isla de Cuba tan pronto como cumpla un año de permanencia en la Habana.

Será muy cierta la version, pero nosotros no la damos crédito, pues, como dice *La Epoca* (y enterada debe estar para decirlo), dicho general no abandonará aquella Antilla sino cuando lo crea conveniente.

Suponemos que el gobierno no se dará por ofendido ante lo mal trecho que le deja *La Epoca* al asegurar que aquel general hará lo que le acomode.

Ya vemos que el sesudo colega va perdiendo los libros donde tanto y tanto se ha inspirado para recomendar el órden de los sistemas conservadores.

¿Si se habrá contagiado del virus revolucionario?

Todo pudiera suceder.

Dice *El Globo*:

«Los diputados señores Alba Salcedo y Escobar, propietarios de periódicos políticos, celebraron ayer una conferencia con el señor Canovas, para pedirle la supresion del artículo 95 del proyecto de ley de imprenta.»

Sobre el resultado que obtendrán nuestros compañeros en la prensa, nos da algun indicio nuestro corresponsal de Madrid en las siguientes líneas:

«Parece que el gobierno está resuelto á mantenerse firme en el artículo 95 de la ley

color indefinible... pero el más conveniente de todos.

Uno de nuestros primeros papeles, si así puede decirse.

El banquero de la papelería y de sus industrias fabricadoras.

El que eclipsa á los demás y les hace desmerecer.

El papel moneda es el que siempre está de moda.

Es una especie de galería fotográfica de hombres célebres y un museo artístico en pequeño.

Un cosmorama de vistas importantes.

Un autógrafo auténtico (menos en los falsos) de firmas notables.

Un documento pagadero al portador.

De todos los papeles, el que indudablemente representa más y tiene más categoría.

El papel con excelencia é ilustrísima.

En una palabra: el papel que vale dinero.

Los papeles viejos se venden al peso, y así se agradecen algunos servicios; y á los que no sirven para nada se, les llama papeles mojanos, aunque estén más secos que un espárrago,

de mi pecho.» Y por todos en general es reconocida su importancia y magna utilidad.

No solo las ya citadas son las clases de papel conocidas.

Hay infinidad de variantes.

Los carteles y los prospectos, tan populares entre los habitantes de las partes civilizadas del globo, son otra manifestacion ó clase de papel.

La del papel malo y estropeado.

Pero que es el más reproductivo para los que anuncian en él.

Además está el papel de embalaje, el hidrográfico y el impermeable.

Este es el usado en algunos puntos para paraguas, y que sirve mientras solo caiga agua del cielo, pero que vuela en un día de aire.

Y, por último, tenemos el papel más importante de todos los relatados, incluso el de envolver, el de estraza, el de empapelar, etcétera, etcétera.

El papel que rige los destinos de los demás.

El papel moneda: los billetes.

Este es el papel degenerado en cuanto á su

Y otro medio importante es el satinario.

Son ambas operaciones las tijeras que le quitan el pelo de la dehesa.

Porque el papel de por sí, solo y como se produce, es á veces ordinario, y sobre todo sin estar escrito, sus ventajas, aunque innegables, no son tantas, y la escritura que lo embellece es la letra de imprenta.

De modo que el papel es la vida de la imprenta, y esta su ayuda de cámara, su regenerador.

En lucha esas dos industrias, parecería de seguro la segunda.

El papel viene á ser el lenguaje de la imprenta.

El papel puede ser de infinidad de clases.

La química influye en su composicion y le da colores variadísimos: azul, violeta, verde, amarillo, etc.

Pero este me parece el papel en traje de máscara.

El propio para farolitos y vasares de cocina.

El verdadero papel es el blanco. Este es el



de imprenta que se refiere á los periódicos que se publican.

Ya no vale, por lo visto, para los efectos de las leyes en este país, estar en legítima posesión de un derecho con arreglo á leyes anteriores.

Hablen ustedes luego de intereses creados, y de derechos adquiridos, y de respeto á la propiedad, etc., etc.

Sobre todo, no se olviden ustedes de tomar medidas contra la demagogia.

Los moderados históricos tienen estos dias el privilegio de llamar la atencion pública con sus dimensiones domésticas.

Verdaderamente la cosa no es para menos, porque los rarísimos trámites que ha llevado el asunto son de lo más especial que se conoce.

Primero está ya fuera de toda duda que pensaron en hacer algunas modificaciones en su credo político, para ponerse en condiciones de recibir el poder, caso de que al resolverse la anunciada crisis fuesen llamados á los Consejos de la Corona, y este pensamiento es indudable tambien que nació á consecuencia de ciertas indicaciones que en este sentido se les hicieron en nombre de un alto personaje.

Después se reunió la junta directiva que nombró una comision para que propusiera las bases de su acuerdo.

Más tarde la junta directiva, examinando las bases propuestas por la comision, que dieron lugar á un animadísimo debate, propuso una fórmula ambigua, que lo mismo podia significar el avance que el estancamiento.

A pesar de esta ambigüedad, los interesados en la expresada modificación que andaban por la parte de afuera, hicieron que *La Correspondencia de España* saliera la noche del mismo dia en que tuvo lugar la junta, diciendo que esta habia acordado la tolerancia religiosa, noticia de sensacion que produjo los efectos que se proponian, al parecer, los inspiradores de ella.

Aquí empezó el cisma, que fué preciso conjurar con rectificaciones autorizadas, sin embargo de que no destruian aun la ambigüedad del acuerdo adoptado por la junta, la cual continuaba aun fiando en la sinceridad de las solemnes promesas que habia recibido si renunciaba á su actitud intransigente en la cuestion religiosa.

Pero ¡oh terrible desengaño! bien pronto se convencieron los históricos, confirmado por conducto competente, que, á pesar de las anunciadas modificaciones, no llegarían á ser poder en mucho tiempo, y que todas aquellas ofertas que se les habian hecho no fueron otra cosa que un lazo tendido por mano hábil para dar el golpe de gracia al moderantismo, haciéndole incurrir en la apostasia.

Ahora se explicarán perfectamente nuestros lectores que el señor Moyano levantara su voz en el Congreso para manifestar que el partido moderado histórico mantenía firme la unidad religiosa, y que era una pura invencion todo lo que se habia dicho sobre el particular.

Inútil protesta que no ha conseguido seguramente el objeto que se proponia el jefe civil del moderantismo, porque la opinion pública está en autos, y sabe la historia desde el prólogo hasta el desenlace.

Lo que hay ahora es que el conde de Valmaseda y otros de la misma comunión han lle-

vado á mal las declaraciones del señor Moyano, porque hubiera sido mejor, en su concepto, dejar la cosa en duda para todo el mundo.

Tambien esto nos parece inútil, porque para nadie es una duda, lo mismo con declaraciones que sin ellas, que el partido moderado histórico, como su misma denominacion indica, pertenece á la historia.

### Noticias.

Hemos leído una carta de Glasgow en la que se dan interesantes pormenores del acto de botar al agua en Renfrew, desde el astillero de los señores Lobnitz y Coulborn y, compañía un vapor de hélice de cerca de 3.200 toneladas y fuerza de 550 caballos nominales, propiedad de los señores D. Antonio Lopez y compañía, de Cádiz. La longitud del buque es de 378 piés y 6 pulgadas, su anchura 38 piés y su fondo 32 con 6. Se halla construido para poder llevar 170 pasajeros de primera, 54 de segunda y 800 de tercera, y por la finura de sus líneas así como por su poder se espera que sea de gran marcha.

En el momento de abandonar el dique fué bautizado con el nombre de *Ciudad de Cádiz* por doña Josefa de Fageago, esposa del cónsul español don C. de Pedorena.

Asistieron á esta solemnidad los señores marqueses de Aílsa, el coronel Campbell y su señora, Sir James Bain, Mr. Brown, capitán de la compañía Mitsui, Bishi, Japan, Don Antonio y don Luis Zamelzu, los señores representantes de los señores Lopez, los señores Ugarte, Coleman y Smith en representación del *Board of Trade* y del *Comité del Lloyd*, señores Simous, Purdie, y otros muchos amigos de los constructores.

Terminada la ceremonia fueron obsequiados los concurrentes por Mr. John Forreter con un delicado *Lunch* durante el cual se pronunciaron animados brindis en honor de la madrina, de los señores Lopez y de los constructores del buque.

Nosotros felicitamos á los señores Lopez y compañía por haber aumentado el número de barcos de su magnífica flota con otro más que, al parecer, reúne las mismas excelentes condiciones que aquellos.

Se nos refiere que en la tarde de antes de ayer, salió un hombre desde Puerto-Chico en persecucion de una mujer, esposa de un jornalero, que vive en la Magdalena, con objeto de quitarla el pan que llevaba.

La pobre mujer, viendo que solo la necesidad le arrastraba á cometer tal accion, le alargó voluntariamente uno de los panes que conducía, rasgo ante el cual se conmovió aquel infeliz aceptando con lágrimas de gratitud el generoso donativo con que socorría su miseria una persona tan necesitada como él.

No necesitamos hacer comentarios de este hecho, pero creemos que el robo por necesidad constituye un problema de tanta importancia como el que acaba de llevar á la escena con tanta fortuna Eugenio Sellés.

Nuestro apreciable, amigo don José Rivero y Montero, director y propietario de un colegio preparatorio para carreras militares establecido en Valladolid, ha tenido la atencion de enviarnos la *Agenda del Militar* que acaba de dar á luz en aquella poblacion.

Es un librito que contiene gran número de datos, tablas, formularios, efemérides milita-

res, y otras materias de suma utilidad para la clase á que corresponde, entre la cual no dejará de tener seguramente una satisfactoria acogida.

Felicitamos sinceramente á nuestro querido amigo el señor Rivero por la oportuna idea que ha tenido y por el gran acierto con que la ha realizado.

Telegramas particulares dan cuenta de haberse verificado, con completo éxito, la prueba de marcha de la fragata acorazada *Sagunto*, saliendo del puerto de Cartagena á doce millas de distancia con viento fresco de proa y con gobierno inmejorable.

Este buque ha sido recientemente modificado por el brigadier de ingenieros de la armada, don Casimiro de Bona.

Los periódicos de Madrid llegados ayer á esta capital dan cuenta del atentado de que fué objeto el tren-correo de Zaragoza á su paso por las inmediaciones de Calatayud, noticia que nos adelantó nuestro corresponsal, como verian los lectores en el número de ayer.

La descarga debió ser nutrida, á juzgar por los proyectiles que en número de siete se han recogido dentro de algunos coches.

El atentado es altamente infame y merece la reprobacion de todas las personas honradas.

Se ha verificado ya en San Sebastian el anunciado partido de pelota á blé entre franceses y españoles, habiendo ganado la jugada estos últimos.

El *Diario de San Sebastian* dice que la gente aficionada del país está más por el rebote y el largo, y no duda que los franceses aceptarían de buen grado una revancha, siempre que no fuera al blé.

Segun una carta de Ceuta, se ha elevado á plenario la causa instruida en aquel punto hace pocos dias contra varios paisanos y cabos y sargentos del ejército. Treinta sujetos están convictos y confesos del delito que se les imputaba.

Interesa al comercio español saber que el ayuntamiento de Marsella ha suprimido los derechos de puertos sobre los aceites vegetales, cuya supresion trae consigo la del derecho que cobra del Estado.

El sábado último á las dos y media de la tarde se arrojó al mar en la Coruña desde la peña denominada el *Can* un caballero muy conocido en el comercio de aquella plaza.

Gracias al fuerte oleaje que reinaba pudo salvarse de una muerte segura, pues fué arrojado por el mar á la playa á los pocos momentos de haber verificado el hecho.

En los últimos exámenes verificados en el departamento del Ferrol han sido aprobados varios pilotos, entre ellos don Desiderio Algarso de esta capital.

Antes de ayer fué curada en la botica de socorro una mujer que habia sido brutalmente abofeteada por un tabernero de la calle de Calzadas Altas.

En el mismo dia y á la hora de las tres de la tarde, hubo un ligero incendio en una chimenea de la casa número 2 de la calle de San Cayetano. Este incendio tuvo su origen en la falta de limpieza, como sucede frecuentemen-

te en esta clase de siniestros, que sin cesar se repiten todos los dias.

Hoy á las doce se reunirá la diputacion provincial por virtud de convocatoria.

Esta noche se ejecutarán las siguientes piezas de música en el café del Ancora:

- 1.º Sinfonía *Gazza Ladra*.
- 2.º Aria del *Trovador*.
- 3.º Concierto de violín.
- 4.º Miserere del *Trovador*.
- 5.º Variaciones para violín.
- 6.º Wals del *Salto del Pastiego*.

Hemos sabido con satisfaccion que el renombrado farmacéutico de Bilbao, señor Orive, ha obtenido en la exposicion de Paris *Mencion honorífica* por sus ya populares *Agua de Colonia* y *Licor del Polo*, este último como notable dentífrico de asombrosa eficacia.

Nosotros, que hemos tenido ocasion de apreciar los maravillosos efectos de ambos específicos y sabemos el crédito que han adquirido en toda España y aun fuera de ella, encontramos muy justa la distincion de que han sido objeto en Paris y por la cual enviamos al señor Orive nuestro más cumplido parabien,

La mina *Esperanza*, propiedad de D. José Alonso Celada, será vendida en pública subasta el 29 del corriente en la administracion económica, sirviendo de tipo la suma que dicha mina adeuda por derechos de superficie, con más un recargo de un cinco por ciento de intereses por los gastos ocasionados en la tramitacion del expediente de apremio.

En las sesiones que celebra esta noche el Poliorama de la calle de San Francisco, se expondrán las siguientes vistas, entre las cuales hay algunas de mucho efecto que aun no han sido presentadas al público:

Estacion de Omaha en el ferrocarril de San Francisco á Nueva-York. (Estados Unidos).— Dos escenas de la ópera *Roberto el Diabolo*.— Tonel monstruo húngaro en la Exposicion de Paris.—Muelle y bahía de Santander.—Túnel de Cabeza negra en Suiza.—Palacio del Sultán en Constantinopla.—Vista general de Florencia (Italia).—Muelle de Santander desde la Monja.—Panorama de Paris, el muelle de los ateojos.—Torre y gran valle de Martigny en Italia. Capilla y playa del Sardinero. (Santander).—Panorama de Thoun en Suiza. Fuerte de la Concordia en Paris.—La bahía de Alejandría de dia y de noche, con movimientos de barcos, etc., etc., de efectos sorprendentes.—Caricaturas de movimiento.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 3 de Diciembre de 1878.

Muy señor mio: Dos cuestiones, al parecer, capitales se agitan en Europa: la federacion de la raza latina y el Congreso de soberanos europeos para prevenirse contra nuevos ataques de los regicidas. Si fuera un político consumado, con autoridad bastante para emitir una opinion, diria que ambas á dos son á cual más absurdas é irrealizables; considerándome un pigmeo, solo me permitiré decir que ellas prueban por sí solas el período agitadoísimo que, tanto en el orden político como en el moral, atravesamos en este momento histórico. Tal y tan grande perversion de ideas y de buen sentido acusan que no parece sino que estamos

papel virgen, sin mancha y en traje de ambas cosas.

El papel puede ser el *de oro*, usado en Persia, y el *rayado*, para escribir sin torcerse. Este es el papel exigente, que lo quiere todo bien y que facilita el mismo el medio de hacerlo; el más adecuado para escribir sobre el derecho.

Porque, aunque no lo sea, tiene que salir así.

Hay tambien papel *de música*, variedad del anterior, y que es el asilo de la inspiracion y la fé de bautismo del compositor.

El papel de *cartuchos*, el de *dibujo* y el de  *cigarros*.

Es decir, el más desgraciado de todos, porque se estropea al momento. Un papel de muy mal genio y que se *quema* por cualquier cosa.

Y con este está el *papel-tabaco*, inventado el año 1860, y que tiende á evitar al otro la vergüenza de servir para ese uso.

De seguro, con alegría de los fumadores.

Y además, tenemos el *pergamino*, ya archivado y anticuado, pero que fué célebre en su tiempo.

Fuó el lazo de union entre lo antiguo y lo moderno.

El paso decisivo é intermedio entre el papel de antaño y el de ogaño.

Y todavia hoy *sobresale*, pues se emplea en las puntas de los libros encuadernados.

El papel *Ministro*, que se da mucho tono y que hace que se *abran* de asombro y la tinta se *corra* avergonzada de verse allí. El de *fantasia*, que obliga á escribir en ese estilo, y el papel propio de enamorados.

—Es decir, el que tiene más consumo.

Sobre él dijo Regnard: «Que si el papel sellado se usase tanto como el de las cartas de amor, produciría en un año doble renta que tiene.»

El papel tiene infinidad de variantes y es universalísimo.

Puede servir de bandera al progreso y á la humanidad.

Y de bandera blanca, de paz, de union y relacion de todas entre sí.

Algunos han llegado á considerar el papel como un alivio y un consuelo del corazón. Boileau dijo: «Yo confío al papel los secretos

El papel *timbrado* de uso reciente es la aristocracia de los papeles; lo elegante, lo nuevo y lo inútil.

Un papel sencillo... pero cuesta caro.

*Papeleras* se llama á los muebles usados para tener el papel, y á las mujeres que hacen muchos aspavientos por cualquier cosa.

El papel se le echa tambien de médico, y produce el de *árnica* y el *Fayará*. Tiene además una derivacion, que es el paño de lágrimas de la tinta.

—Esto es, el papel *secante*.

El papel de edad se pone enjuto, acartonado, y sirve como *carton*, *cartulina* y *carton-piedra*. En su edad juvenil es el papel de *seda*.

Sin el papel, la humanidad no podria vivir.

No habria correspondencias, ni memoriales, ni esquelas, ni comunicaciones con otras naciones, ni nada.

Los escritores no podrian llamarse nunca públicos, pues solo escribirían idealmente para su casa y familia.

No habria bibliotecas, ni expedientes, ni tarjetas.



en los albores de la gran revolucion francesa que rompió con la tradicion implantando *ipso facto* la semilla del derecho moderno.

Y el hecho es tanto más de notar por lo que á la segunda de dichas cuestiones se refiere, por cuanto la iniciativa parece ha partido de los gabinetes de Berlin y de Roma, ó, lo que es lo mismo, de Bismark y de los sucesores de Cavour, personajes que son la admiracion de los hombres del dia y han enriquecido la historia contemporánea con sucesos memorables y poco menos que de eterna recordacion. Si la idea hubiese partido de Portugal, por ejemplo, los más la calificarían de loca y temeraria; pero procediendo de Berlin y Roma, reviste tanta seriedad que no parece sino que se toca el resultado con las manos. ¡Donosa manera de discurrir es la de los políticos del dia!

Y sin embargo, no por venir de allí dejan de ser, como he indicado antes, pura y simplemente absurdas; de todo lo cual podría deducirse una de estas dos cosas: ó que los hombres son grandes si les ayudan las circunstancias, ó que, aun siéndolo, incurren á veces en lapsus propios solamente de los políticos vulgares. Quiero, no obstante, creer, por honor á Italia, que no se asusta por las expansiones naturales de la libertad, que si realmente ha germinado en el seno de aquel gabinete la idea de un Congreso internacional de delegados para investigar el fundamento de esos conatos de regicidio que han asombrado á Europa, lo ha hecho bajo la presion del momento y de todos modos bajo una fórmula más realizable; pero abonar á Bismark que es el que ha propuesto, segun todas las noticias, el otro Congreso de soberanos, me parece tan ridículo que ni la pena vale de discutirlo. El canciller alemán está demostrando de una manera palmaria de bastante tiempo á esta parte, que no puede disimular sus tendencias excesivamente conservadoras, y sabido es el resultado que aquí y en todas partes dan estas cuando se extreman hasta llegar al colmo del refinamiento: producen revoluciones, producen catástrofes de las que difícilmente se reparan las naciones tras largos años de dolores y sufrimientos sin cuento.

A mí no se me alcanza la idea nacida en Berlin y que principia por preocupar á la mayor parte de los políticos. ¿No son constitucionales todos los soberanos de Europa? Pues si lo son, y hemos de suponer que, en el mero hecho de serlo, les sucede lo que al nuestro que, por virtud de esta y de todas las Constituciones, reina y no gobierna, ¿pueden legalmente reunirse en Congreso, deliberar y tomar acuerdos por sí y ante sí sin la anuencia y el concurso de sus respectivos ministros responsables?

Y no vale decir, en mi concepto, que los reyes ostentan el doble carácter público y privado. Prueba lo contrario, entre otras cosas, el hecho de que las Cámaras todas discuten, no solo sus matrimonios, si que las dotaciones de los respectivos consortes; pero, aunque por un momento pudiéramos admitir ese doble carácter, que me permito negar en absoluto dada la idea que se tiene de los reyes, siempre resultaría que el carácter seria inaplicable en el caso presente por la sencillísima razon de que el objeto de la reunion ó convocatoria tendria un alcance político de primer orden. Asunto político y ausencia absoluta de todo ministro responsable; ¿hase ideado cosa menos puesta en razon y más contraria á las costumbres y al derecho por que se rige la moderna Europa?

Entiendo, por tanto, una de dos: ó que Bismark no es el hombre perspicaz y práctico que hemos visto en ocasiones solemnes, ó que asustado de la libertad y concediendo á algunos hechos más importancia de la que realmente tienen, quisiera buscar un medio para restablecer, con la antigua alianza de los tres imperios del Norte, sellada en el tratado de Viena del año 15, el imperio absoluto del sable, que si ha servido alguna vez, pocas ciertamente, para redimir esclavos, las más se ha erigido en campeón de la arbitrariedad y de la tiranía. En cualquiera, empero, de ambos casos, ni la idea hace honor al talento que ha venido conociéndosele sin discusion, por lo absurda é irrealizable, ni aunque tratara de llevarla al terreno de la práctica encontraría á Europa un rebaño de ovejas. Muchos sufrimientos y mucha sangre ha costado la libertad para que Europa se la deje arrebatar por el solo capricho de un hombre atortunado. Paréceme á mí que ni la Suiza llegará á resentirse de esas tendencias excesivamente retrógradas del canciller alemán; tengo seguridad de que si se atentara contra su régimen interior, la servirían de contrapeo Francia, Italia é Inglaterra.

No menos absurda es para mí la federacion de la raza latina. Se realizará al fin; pero despues de muchos, muchísimos años. Una casa se principia por los cimientos: ¿qué hemos de edificar nosotros si las ideas políticas están todavía en la infancia? Nada; lo que debemos hacer por ahora es asegurar la libertad; lo demás vendrá á fuerza de trabajos y de desengaños.—F.

Leo en un periódico que se trata de terminar el hipódromo, cerrándolo con una verja plantando árboles á su alrededor y colocando una portada de hierro.

Mejor seria una portada al cromo, que dijera en letras de colores:

**!!!LA MILLONADA!!!**

OBRA ÚTIL PARA EL GANADO CABALLAR  
INSPIRADA EN VARIOS CAPITULOS  
DE  
EL PRESUPUESTO DE LA NACION,  
POR  
EL CONDE DE TORENO.

—  
Tomo único.

Despues en la contraportada se podia poner el retrato del autor abierto en chocolate de Astorga!

El periódico *La Filoxera* ha sido condenado á siete semanas de suspension.

Los viticultores de Málaga van á escribir Melendo para que les mande el específico.

Al farmacéutico de Bilbao señor Orive le ha salido un competidor en Gijón que va á hacer completamente ineficaz su acreditado *Licor del Polo*, si he de juzgar por un anuncio que publica en un periódico jijonés.

¡Figúrense ustedes que ofrece nada menos que un específico para la conservacion de los padecimientos de la boca!

¡Si será conservador este farmacéutico!

Cuando el público se entere de ese milagroso enjuague va á toner mucho despacho.... ¡si toma un local muy grandel!

Me cuentan que antes de ayer ardió una chimenea en la calle de San Celedonio.

No lo creo; ¡debajo del agua no hay combustion posible!

Tambien me cuentan que el otro dia cayó una mujer en una cuneta que hay en la calle de Cisneros, y se rompió las narices.

¡Eso sí lo creo! Hay muchos sitios en la poblacion, que á todos los que se atreven á pasar por ellos, especialmente de noche, se les debia de conceder la cruz laureada de San Fernando!

Quechemarin Magdalena, 19 ts., c. Sierra, de Llanes en lastre.

Vapor Cotelino, 51 ts., c. Ruiz, de Castro con conservas y otros á la órden.

Id. Progreso, 130 ts., c. Zarraga, de Bilbao con vino y otros para varios.

Vapor Noruega Concordia, 429 ts., c. Andeosen, de Aalesund con 119.000 kilógramos bacalao á D. M. Mowinkel: 34.000 id. id. á D. A. Crespo y compañía. Resto á la órden.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Corbeta Primera Susana, 263 ts., c. Sanjurjo, para la Habana, con 1.483 barriles mayores, 1.900 sacos id. y 100 id. menores harina, 1.144 bultos vino y otros.

Bergantin inglés Island, 130 ts., c. Johnston, para Cardiff, con 225.000 kilógs, mineral de hierro.

Vapor San Miguel, 100 ts., c. Echevarría, para San Sebastian, con azúcar, cacao y otros.

Id. Isla Cristina, 327 ts., c. Segarra, para Vigo, con 1.100 barriles y 580 sacos harina.

Quechemarin Paquete, 35 ts., c. Estrada, para Villaviciosa, con 156 sacos harina y otros.

Id. María Isasi, 94 ts., c. Arrutia, para Coruna, con 215 bultos tabaco.

**Salud á todos** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la **REVALENTA ARABIGA**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castilestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decles, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wurrze.

Cura núm. 48.614.—La Señora Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Cura núm. 62.986.—La Señorita Martin, de supresion de la menstruacion y del baile de san Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la *Revalenta*.

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbitero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche.

Cura núm. 70.421.—Señor A. Spdaro, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1½ libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales, y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Santander: Nemesio Cagigal, Farmacéutico, calle Hernan Cortés, 2.—Bernardo Corpas, Farmacéutico, calle de San Francisco.—Saro y Quantania, Droguería, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía, (Limited), calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

**Un anuncio invisible.**—Más de lo que las palabras pueden decir, dice el Agua Florida de Murray y Lanman por sí mismo, desde el momento que se destapa una botella. Exhala su propia recomendacion y espárese por toda la habitacion donde se halla. Rocíela Vd. en su pañuelo y llevara Vd. un ramillete inamarchitable. Si su cutis es delicado, ¿que más apacible para despues de afeitarse que esta deliciosa agua de tocador diluida? Usada de este modo extirpa del cutis las manchas del sol, pecas y todas las asperezas superficiales, y para el dolor de cabeza nervioso é histéricos su apacible olor obra como por encanto.

Se previene á los compradores el observar que, las palabras «Agua Florida de Murray y Lanman, droguistas, Nueva York,» estén grabadas de relieve en el vidrio de cada botella.—Sin esto ninguna es legítima.

**Tintura Alemana.**

Única inofensiva, garantizada y la más económica, para teñir en el acto el cabello y la barba, del más hermoso y permanente negro ó castaño.

5 rs. frasco número 1, y 6 rs. número 2.

Depósito exclusivo en Santander, Blanca, 8, guantería del Sr. Alonso. jd

**Pérdida**

En la mañana del martes se extravió un reloj de áncora con tapas de plata, desde la calle de San Francisco á la de San José.

Se ruega á la persona que lo haya encontrado lo entregue en la tienda de Mieres, calle de San Francisco, donde le darán más señas y el hallazgo 2-2

**Venta de un pozo-nevera, si-**

to en esta provincia: su cabida de 28 á 30.000 arrobas. En esta imprenta darán razon. 3-2

**Se vende una máquina nue-**

va, que se hacen 6.000 tarjetas á la hora, con un gran surtido de tipos, con la rebaja de un 40 por 100 de su coste.

Se venden 100.000 tarjetas blancas y de colores, á precios muy arreglados. En la redaccion de este periódico darán razon. 8-2

**Se arrienda un magnífico lo-**

cal, apro, ósito para escritorio, en la Ribera. En la redaccion de este periódico darán razon. 8-2

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA  
c. de la Cruz, 11, Santander

Esperan los sagastinos buenas nuevas de Paris. Hombre, ¿vendrán á buscarles para gobernar allí?

**TELEGRAFÍA PARTICULAR DE LA VOZ MONTAÑESA.**

Madrid 5 (1-15 m.)

Ministro de Hacienda leído en el Congreso un proyecto de ley estableciendo reformas en la contabilidad del Estado.

Obligaciones del Banco y Tesoro serie exterior..... 97-00.  
Cambio con Londres..... 47-85.  
Cambio con Paris..... 4-94.

*Fabra*

**BOLSA DE MADRID.**

**Cotizacion oficial del dia 4.**

Renta perpetua interior del 3 por 100..... 15-07 1/2 y 14-95.  
Renta perpetua exterior del 3 por 100.....  
Deuda amortizable con intereses de 2 por 100 interior... 33-00 y 10.  
Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emision.. 89-50 y 90-30.  
Obligaciones del Banco y Tesoro, serie interior..... 97-00 y 25.  
Obligaciones del Tesoro sobre productos de Aduanas..... 95-60 y 50.  
Obligaciones generales de ferro-carriles de á 2.000 reales..... 29-45 y 15.

**BOLSA DE PARIS.**

3 por 100 francés..... 77-00.  
Exterior español..... 14 1/4.  
Interior..... 14.  
Amortizable.....  
Consolidado inglés..... 94 7/16.

**JUNTA SINDICAL DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA.**

**Cotizacion oficial del dia de la fecha.**

Bilbao, 1/8 daño, 8 div.  
Madrid, 3/8 y 1/2 daño, 8 div.  
Santander 4 Diciembre 1878.—El Adjunto de turno, Francisco de Quevedo.

**SECCION MARITIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Bergantin goleta Santiago, 182 ts., c. Pardo, de Aguadella con 5.000 cocos á la órden y 1.350 tercios tabaco para la Hacienda.

Corbeta noruega Wosa, 534 ts., c. Martenson, de Sundvall con 13.141 tablas y tablonas á la órden.



Pacific Steam Navigation Company  
SERVICIO REGULAR  
ENTRE  
**SANTANDER, LA PLATA Y EL PACIFICO**  
EL 16 DE CADA MES  
EL VAPOR  
**MAGELLAN**  
saldrá el 16 de Diciembre.

Para pasaje, flete y más informes dirigirse en Santander á D. C. SAINT MARTIN. Agente general de la Compañía, Muelle, número 34.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

**PARA PUERTO-RICO Y HABANA**

Salen de Santander 20 de cada mes  
Y de Coruña (escala) el 21 de id.

PASAJE DE TERCERA CLASE POR 35 duros.

PRESTAN ESTE SERVICIO LOS VAPORES

A. Lopez, Guipúzcoa, Comillas, Mendez-Núñez, Puerto-Rico, España, Santander, Gijón, Coruña, Habana, Ciudad Condal y Alfonso XII.

Estos mismos vapores salen de Cádiz los días  
Consigraarios en Santander Sres. Angel B.



MÁQUINA DE  
CON IMPELENTA  
SOBR  
MESA DE HIERRO Y CON ME  
PARA PONER Y QUITA  
Precio, Ro  
Esta máquina, model

8  
Calle  
DAUPHINE  
en  
PARIS

**BENZINA  
COLLA**

EL  
MEJOR DISOLVENTE DE LOS CU  
Para limpiar los Paños, las Cintas y  
PRIVILEGIO DE INVENCION. — MEDALLAS EN LAS EXP  
Para evitar las imitaciones y falsifica  
**EXIGASE LA FAJA VERDE**  
COMO MARCA DE FÁBRICA Y LAS SEÑAS D  
**C. COLLAS, 8, calle Dauphi**  
Se vende en casa de los Farmacéuticos, Drogueros, M

**¡ENFERMOS, LEED!!**

*La sangre es el principal elemento del cuerpo humano. Una vez viciada, hay que depurarla; si no, jamás gozareis de salud.*

Si deseais una curacion pronta y radical de las enfermedades debidas á algun vicio de la sangre, como son las afecciones de la piel, ardores, erupciones, granos, herpes, irritaciones, llagas, tumores, etc., haced uso del

**DEPURATIVO UNIVERSAL DE ORDOÑEZ**

que por su eficacia en estas enfermedades está considerado como superior á los Robs y Zargaparrillas.  
Se vende al precio de 14 reales el frasco de 300 gramos, en Santander, Martillo, 5, botica de Ordoñez.

**ENFERMEDADES DEL PECHO**  
*Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.*

**JARABE PECTORAL DE P. LAMOUREUX**

En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUREUX, es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos mas célebres le recomiendan con especialidad.

**PASTA pectoral de P. LAMOUREUX**  
Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en Paris, rue Vauvilliers, 45  
Y además en todas las principales Farmacias.

**LOS TRES  
DESCUBRIMIENTOS MODERNOS  
INVENTADOS  
POR EL DOCTOR ADELUC,**  
*elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.*

**El abrotano.**

Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza destruir la caspa, alimentar la raíz del cabello, hacerla salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico.  
Precio del frasco, 20 reales.

**Elixir del Perú.**

Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico más infalible en el mundo conocido.—Precio del frasco 12 y 24 reales.—Advertiendo que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

**La delicioso agua de las Carmelitas.**

Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza y demás partes del cuerpo.—Precio del frasco 12 rs. Unico depósito en España perfumeria Inglesa de Martínez, Burgos. Los pedidos al por mayor, se harán en dicha casa. Grandes descuentos.

Se venden en todas las perfumerías y Droguerías.  
Unico punto de venta en Santander: Farmacia y laboratorio químico del Licenciado D. Manuel Rodríguez Jimenez, calle de Vad-Bas, casas del Sr. Fombe

Buelo, lo mismo que p  
las damas de buen gu  
baño por las personas  
bueno. Se le considera  
sin rival en todo el e  
como un sahumerio e  
de los enfermos, y pro  
vio en el lamer, fatiga  
viosas y vértigos, etc  
De venta en todas la  
guerías, y al por m  
Ferrer y compañía. Bai

Vino le  
DE  
**JERR**  
de las bodegas de  
Se vende en el o  
Andrés Lanza, Mue

**A las cocineras**

En la calle de Ruaymor, número 10, planta baja, se ha abierto un nuevo d pósito de toda clase de albreria de fabricacion catalana; como sus variados surtidos son conocidos en esta pblacion, es escusado manifestar que no la hay ni más baratos ni de mejores condiciones  
Representante. José Capenys. 6-4

SOLITARIA.  
GISERT. ESPECIALISTA.  
UNICO Y UNIVERSAL PARA ESPULSION DE LA  
TANIA VIVA Y CON COBEN DOCE DIAS ALD  
MAS DE TRATAMIENTO ECEN EN MI PODER  
INFINIDAD DE CERTIFICADOE LOS OPERADOE  
QUE ACREDITAN LA VERD.

Se reparten gratis folletos en la peluquería de D. Pedro Ehs, San Francisco, 23, principal, y en farmacia del señor Ruano, Muelle, 6, SANTANDER.  
CALLE DE ATOCH, 111, SEGUNDO  
Mada.

**REUIA**

Su pronta y radil curacion con el Bálamo antivereático de Surinam, medicamento de tiempo comprobado en diferentes casos de padecimie agudos, articulares Depósito central par su provincia, Farma ga. Plaza Vieja, 4.

**Revolucion**

Con la grande econ ocasiones se ha hecho e se ofrece de nuevo el g peria, vaseria, botiller Juan de Herrera, almace Se admiten encargos

**GRAGEAS DE GELIS Y CONTÉ**

Aprobadas por la Academia de medicina de Paris. Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gélis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la Clorosis (colores palidos); las curadidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las juvenes, etc.  
YE, 99, rue d'Aboukir, y en las principales farmacias de todas ciudades.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

ienen una aceptación y una venta mas universales en el mundo. r purificante conocido para la sangre, corrigen to- y del estómago, y son igualmente eficaces en los no tiene rival como remedio de familia, y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y veinte años de existencia), y es un específico incutáneas, por malignas que sean, como tales la y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja o van acomoados de amplias instrucciones im- loididas. LOWAY se hallan de venta en todas las paincipa- do, y en Londres, 533 Oxford Street, en el esta- Holloway.—Se vende en la botica de D. Bernar- sco.

**DEL D<sup>r</sup> GIRARD**

ia de Medicina de Paris expuesto de sus trabajos que el Hierro que destruya completamente la Constipacion y cure con rapidez  
La pérdida de las fuerzas,  
La Histeria,  
de la La irregularidad de la mens- tracion.  
ates y á las personas de temperamento débil.  
principales Boticas y Droguerías.

**APSULAS AL ATICO**

DE  
LT y C<sup>ta</sup> Farmacéuticos  
SE VIVIENNE, EN PARIS.

infalible del método para curar ea, sin cansar ni molestar el efecto que producen todas las e copaiba liquida.  
las principales Boticas y Droguerías.



: D. Ruperto Isasi, calle del Medio, 27.

**rea de Múnera**

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de lo órganos respi- ratorios; herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato génito-urinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.  
NOTA.—El 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta capital el Sr. Guyot, le invitamos por medio de la prensa periódica a someter su licor y el nuestro á un analisis comparativo ante las Academias de medicina de Barcelona y Paris, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgara.—El precio del frasco en toda la Península, 8 rs.  
De venta en la farmacia de Triunfo Bozanilla, Santa Clara, 8, Santander, en las prin- cipales farmacias y droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

**INJECTION BROU**

*Higiénica, Infalible y Preservativa.*

La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento.— Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito.  
Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402a

**IMPRENTA DE**

**LA VOZ MONTAÑESA**

nimiento tipográfico se hacen toda s, incluso la de libros para el entos y otras corporaciones, á

rifican con la mayor exactitud

sco, 30, principal.